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кристина прокопьева (слева), софия Зоршаг (в центре) и джессика Малзинер в первый день 
поднялись на пьедестал почёта
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Ирина КЛЕПИКОВА
И только вечером станет из-
вестен финал оперетты, ко-
торый Свердловская музко-
медия держит в секрете до 
последнего. «Выдают» един-
ственное: финал неожидан-
ный. По-другому, наверное, 
и не могло быть. Согласив-
шись на предложение теа-
тра поставить «Сильву», об-
ладатель «Золотой маски» 
Дмитрий Белов решил ста-
вить не набор ожидаемых 
хитов, а для начала… вер-
нуть из небытия биографию 
главной героини. Во всех, до-
ступных театралам либрет-
то о ней известно лишь – 
«звезда варьете». Всё! Cюжет 
строится исключительно на 
любовной «санта-барбаре». 
Но выяснилось: со времён 
Кальмана в судьбе Сильвы – 
глубокий бэкграунд.– Какой должна быть «Сильва» – знают все , – на 
вопрос «ОГ» отвечает Дми-
трий Белов. – Огромное коли-чество версий в разное вре-мя подтягивались под раз-ные нужды и задачи. В совет-ском театре, например, это был идеологически заточен-ный материал: родители Эд-вина, представители буржуа-зии, сводились до уровня по-донков или идиотов. И сам ге-рой был не очень далёким че-ловеком. А «революционер-кой» была Сильва… Надо бы-ло освободиться от штампов. Чтобы освободиться – на-до знать всё. Просмотрел всё, что можно было найти. Самая ранняя запечатлённая версия – фильм Георга Якоби 1934 го-да, времени фашистской Гер-мании. Уже после войны он же снял вторую «Сильву», где полностью убрал военную те-му. А наш герой – военный, и действие происходит нака-нуне Первой мировой вой-ны. Это важно. Но и в совет-ском театре тема военных бы-ла убрана. На первый план вы-пячивался аристократизм Эд-

вина. Сильва же, по сути, была не героиней, а жертвой режи-ма. Не важно – какого: царско-го, австро-венгерского. Крова-вого! У нас ведь, знаете, со вре-мён Штрауса «Франц-Иосиф – душитель народов»…
–  А Сильва как раз – де-

вушка из народа…– Вот-вот! Обратился к ре-альной истории Австро-Вен-грии и её малых народов, ре-альной топонимике и персо-нажам. Выяснилось, в пьесе упоминается: Сильва родом из Трансильвании. Это один из полудиких горных райо-нов, где цыгане, евреи, мол-даване, венгры, румыны жи-вут в какой-то дикой этниче-ской смеси. На дикой окраине. Почему, кстати, одно из дей-ствий «Бориса Годунова» про-исходит в корчме? Корчма на границе между Россией и Лит-вой, где не действуют законы, действующие в центре. Вот и Сильва выросла в районе, где никакие законы не действу-ют. Люди живут как бог на ду-шу положит. Занимаются кон-трабандой…Почему я твёрдо решил, что и Сильва имеет к этому отношение? Название тан-
ца «чардаш» происходит от 
слова «чарда», в переводе 
с мадьярского – «одинокая 
корчма». Притон для кон-
трабандистов. Понимаете, черта оседлости была не толь-ко в российской империи. Вен-грия тоже отличалась жёст-ким неприятием инаковости мысли, традиций. Поэтому де-вушки, приезжая с окраин вы-ступать-зарабатывать, чув-ствовали себя изгоями. И ни-когда не брали своих имён. Брали клички. У Кальмана в пьесе есть подлинные имена шансонеток и их прозвища.И тут мы переходим к эти-мологии имён. Сильва проис-ходит от «леса». Лесная! Фами-лия Вареску – от слова «побел-ка». Так именовали себя люди, которые занимались покра-ской, побелкой домов. Фами-

лии (как у нас Ткач или Куз-нец) давались по профессии. Трансильванская девуш-ка Сильва «вываливалась» из общего числа – слишком яр-ка была для места, куда по-пала. И всё равно взяла клич-ку-прозвище. Фирстенчардаш, княжна (или принцесса) чар-даш. Cовершенно хулиганское соединение. Принцесса прито-на, можно сказать. Сонька зо-лотая ручка. Вот такая богатая этимология. А теперь скажите: нужны нам были в оперетте та-кие асоциальные элементы?
– В нашей замечательной 

советской стране – нет. Пото-
му Сильва и осталась без био-
графии?– А ведь там есть ещё персо-наж по имени Штази. Именно так звучит это имя правильно по-немецки. Но в 1950-е была создана служба немецкой раз-ведки под названием «Штази». И девушка Штази была запре-щена в СССР. У нас появилась Стасси. Я решил вернуть и эту особенность… Зная теперь в подробно-стях, как тяжело было в Ав-стрии представителям малых народностей, не облечённым статусом, – я понимал: произ-ведение внутри наполнено от-

чаянием композитора, кото-рый прекрасно видел, что про-исходит в горячо любимой им империи. Из невозможности 
пережить эту катастрофу и 
рождались зажигательные 
мотивы. Внутренне музыка 
наполнена болью. А снару-
жи всё красиво. Как поёт Ал-
ла Борисовна: «Нас бьют – мы 
летаем от боли всё выше». И собственно задача наша была  – сделать «Сильву», в которой музыка возникала бы от невоз-можности жить.

– Но ведь вы сами подчер-
кнули: драматургически опе-
ретта была выхолощена…– Значит, внутри пьесы на-до было создать такие ситуа-ции. В фильме 1934 года вели-кий режиссёр Якоби преодо-лел многие нелепости либрет-то (уровень артистов в филь-ме феноменальный, даже го-рячо любимая мною любовь 
орлова меркнет в сравнении с ними). Почему нам не попро-бовать? В какой-то момент мы поняли: история, рассказанная в «Сильве», имеет особую, пре-жде ни разу не раскрытую у нас актуальность. Мы сегодня жи-вём в многополярном мире и не можем с этими разными полю-сами ужиться. Нувориши име-

ют свою правду, обездоленные низы – свою. Но и низы, и вер-хи имеют и свою неправду. Да, в «Сильве» счастью героев ме-шает дикая условность. А разве наш мир не полон условностей?С этого момента, этого по-нимания работа над «Силь-вой» стала увлекательной. Но «Сильва» – коварная пьеса. По-требовалось полтора года, что-бы музыкальный материал, который написан в традици-ях того времени, номерным и иногда не связан с действием (это было не принято в этом жанре), соединить с сюжетом. Чтобы драматизм «выплывал» из сюжета в песню. Чтобы, не меняя места и времени дей-ствия, заставить сопереживать персонажам, словно действие происходит сегодня. 
– На сайте театра крутил-

ся ролик: вот классическая, 
известная мелодия, а вот на-
ша обработка…– Когда мы делали аранжи-ровку, то пользовались opus magnum Кальмана, его ориги-нальной партитурой. Не по-верите: непонятным образом у нас прежде не было её. В со-ветское время какие-то умель-цы пересняли, как смогли, ори-гинал, и эти «левые» партиту-

ры лежали в каждой советской музкомедии, они и использо-вались. А оригинал со слож-нейшей партией Сильвы (да и у Эдвина не легче) оставался на Западе. Мы сохранили ори-гинальную партитуру, где-то, чтобы связать действия меж-ду собой, усиливали номера драматически, делали «доба-вочки» в сторону нужного нам характера. Но ни один ориги-нальный кальмановский но-мер не ушел! Не претерпел ка-тастрофических изменений! Зато все центральные номера будут наконец не просто узна-ваемыми, а родными сюжету, как и задумывалось компози-тором. И должен вам сказать: у Кальмана в оригинале позд-неромантический оркестр – роскошный, очень красивый. «Остаётся» сделать так, что-бы всё богатство, заложенное в партитуре, воплотилось.

 классика: набор хитов или...

– итоги года театра – законодательные, экономи-
ческие – будут подведены позже. но «сильва» – эмо-
циональная точка года. что касается творчества, в чём 
«сильва» принципиальна для вас и для театра?

– «сильва» – оперетта оперетт. сказка сказок, песнь 
песней. Музыка в смерть «залапана», залакирована мно-
гочисленными постановками. иные к тому же делались по 
принципу: поговорили – хит – поговорили – хит. и тогда ма-
териал мстит. герои превращались в идиотов, действие – 
в вампуку. Но когда ты начинаешь расковыривать, как по-
дойти в сюжете к этому эпизоду, а как к другому, вдруг по-
нимаешь: драматургический каркас – дело принципиаль-
ное. Надеюсь: мы построили новый каркас для роскошной 
партитуры Кальмана, сюжет стал равен музыке. И актёрски 
подход был – как в драматическом театре. чтобы люди на 
сцене занимались партнёрами, взаимоотношениями, а не 
собой. Кстати, отказался от нескольких художников, пото-
му что они представляли «сильву» только как набор хитов. 
Когда объяснял замысел – видел недоумённый встречный 
взгляд: мальчик, ты заврался, так не может быть…

Может. Вернуть уважение к самому затёртому, пре-
зираемому театральным миром произведению, каким 
является «сильва»! она от «запетости» не менее гени-
альна. Гениальна, но как бы – с кривой усмешкой. Пом-
ните пушкинское: «и милость к падшим призывал»? если 
мы в определённом смысле «падшую» в глазах драмати-
ческого мира героиню сможем представить как законо-
дательницу сезона – тогда будет счастье  . буду считать: 
это наш главный подарок Году театра.

Подготовлено в соответствии 
с критериями, утверждёнными 
приказом Департамента 
информационной политики 
Свердловской области от 
09.01.2018 №1 «Об утверждении 
критериев отнесения 
информационных материалов, 
публикуемых государственными 
учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых 
функции и полномочия 
учредителя осуществляет 
Департамент информационной 
политики Свердловской 
области, к социально значимой 
информации».

приобретя «судьбу», сильва (арт. ольга Балашова) в версии дмитрия Белова уже не просто 
«красотки, красотки, красотки кабаре», но женщина с незаурядно сильным характером
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Алексей Иващенко 
(«норд-ост») –  
автор русского 
либретто «сильвы»

«Частица чёрта в нас...»? Ещё какая!Сегодня премьерой любимой, но неожиданной «Сильвы» Свердловская область завершает Год театра

Юные тагильские летающие лыжники рвутся в основуПётр КАБАНОВ
Сразу два уральских спорт-
смена завоевали медали 
в норвежском Нутоддене, 
где состоялись этапы Куб-
ка FIS по прыжкам на лы-
жах с трамплина у мужчин 
и Континентального куб-
ка у женщин. Воспитанни-
ки тагильской спортшколы 
«Аист» Илья Маньков и Кри-
стина Прокопьева стали се-
ребряными призёрами. Континентальный кубок по прыжкам на лыжах с трам-плина – второй по силе старт у летающих лыжников. Ку-бок FIS (или же FIS Cup) – па-раллельно разыгрываемый кубок Международной фе-дерации лыжного спорта. Формально – третий по силе старт у прыгунов. Через Континентальный кубок проходят многие силь-нейшие прыгуны с трампли-на, прежде чем закрепиться на Кубке мира. По сути, это своеобразный полигон для обкатки будущих чемпионов.На этапе в Нутоддене 16-летний Илья Маньков ока-зался самым юным из участ-ников. Однако в первый день Маньков смог «запрыгнуть» на пьедестал почёта. На трам-плине К90/HS98 ему уда-лись два прыжка по 93,5 м. За них он получил 246,8 бал-ла. Маньков уступил австрий-

цу Штефану Райнеру (255,8 балла). Для Ильи Манькова, который в этом сезоне дебю-тировал в Кубке FIS, это пер-вое попадание в тройку силь-нейших. Во второй день он стал пятым. Примечательно, что до воспитанника «Аиста» рос-сияне не попадали на пьеде-стал почёта Кубка FIS без ма-лого пять лет. Последняя ме-даль этих стартов была у ны-нешнего лидера сборной Рос-сии евгения Климова, побе-дившего в феврале 2015 года на соревнованиях в немецком Хинтерцартене. Там же у него была ещё и бронза. Ещё одну медаль в Нор-вегии выиграла 19-летняя Кристина Прокопьева. В пер-вый день соревнований на трамплине К90/HS98 она по-делила второе место с ав-стрийкой Софией Зоршаг, набрав одинаковую сумму баллов – 221,2 (прыжки на 90,5 м и 84,5 м). Лучшей же стала Джессика Малзинер из Италии. Во второй день соревнований Кристина за-няла четвёртое место, не до-тянув до тройки – 2,7 балла. Последний раз российская спортсменка поднимались на пьедестал почёта в зим-ней части Континентально-го кубка год назад – в дека-бре 2018-го. Добавим, что у Кристи-ны Прокопьевой в этом се-

зоне это уже вторая медаль. Первую (также серебро) она завоевала на этапе летнего Континентального кубка, ко-торый проходил в июле в Ка-захстане. – Для спортшколы «Аист» 2019 год можно считать успешным, – поделился мне-нием директор СШОР «Аист» 
Яков Миленький. – В февра-ле на первенстве мира в Фин-ляндии отличился Михаил 
Пуртов, завоевавший золо-то в составе сборной России в командном смешанном тур-нире. Сейчас попали на пье-дестал почёта крупных стар-тов Илья Маньков и Кристи-на Прокопьева. Все эти и мно-гие другие талантливые ре-бята пришли к нам трениро-ваться после окончания ре-конструкции «Аиста» в 2013 году. И вот кропотливая рабо-та наших наставников прино-сит результаты.После стартов в Норвегии юные летающие лыжники из Нижнего Тагила переедут в немецкий Обервизенталь, где 21–22 декабря примут уча-стие в следующих стартах Кубка FIS.
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом  
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1  
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

«екатеринбург арена» 

примет концерты Макса 

коржа и «руки Вверх»

стадион «екатеринбург арена» вновь станет 
местом проведения крупных концертов. спор-
тивный объект примет сразу два мероприятия 
в июне 2020 года.

сначала в столицу урала с большим кон-
цертом пожалует популярный исполнитель 
Макс Корж. его выступление запланировано на 
12 июня.

«екатеринбург, 12.06.20. Непобедимая 
уральская туса, летом скучать не будешь», – 
написал артист на своей странице в instagram.

а через восемь дней, 20 июня, на «ека-
теринбург арене» выступит группа «руки 
Вверх». отметим, что во время проведения 
концертов в чемпионате россии по футболу 
будет летняя пауза, поэтому концерты не со-
впадут с проведением футбольных матчей.

Напомним, что в 2019 году «екатеринбург 
арена» впервые приняла у себя музыкальный 
концерт. В рамках стадионного тура столицу 
урала посетила группировка «ленинград».

данил палиВода
Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом
Департамента информационной политики Свердловской области  
от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых государственными 
учреждениями Свердловской области, в отношении которых функции  
и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной 
политики Свердловской области, к социально значимой информации».

Ирина ПОРОЗОВА
Картина российского ре-
жиссёра Кантемира Бала-
гова «Дылда» претендует 
на «Оскар». «Дылда» вошла 
в шорт-лист премии в но-
минации «Лучший между-
народный художественный 
фильм», ранее именовавшей-
ся «Лучший фильм на ино-
странном языке».Действие «Дылды» разво-рачивается в 1945 году в после-военном Ленинграде. Две под-руги, вернувшись с фронта, ста-раются заново начать мирную жизнь, обрести себя.

В короткий список пре-тендентов на «Оскар» в дан-ной номинации также вклю-чены киноленты «Раскрашен-ная птица» (Чехия), «Прав-да и справедливость» (Эсто-ния), «Отверженные» (Фран-ция), «Оставшиеся» (Венгрия), «Страна мёда» (Северная Ма-кедония), «Тело Христово» (Польша), «Атлантика» (Сене-гал), «Паразиты» (Южная Ко-рея) и «Боль и слава» (Испа-ния). Эти фильмы были ото-браны из списка, включавше-го 91 картину.В число претендентов на премию вошли работы и дру-гих российских режиссёров: 

мультфильм Константина 
Бронзита «Он не может жить без космоса» попал в шорт-лист картин в номинации «Лучший короткометраж-ный анимационный фильм», а виктор Косаковский с ки-нолентой «Акварель» претен-дует на награду в номинации «Лучший документальный фильм». 
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом  
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1  
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

Российский фильм «Дылда» включён в шорт-лист «Оскара»

Пётр КАБАНОВ
Волейболистки свердлов-
ской «Уралочки-НТМК» в че-
тырёх сетах были сильнее 
белорусской «Минчанки» – 
3:1 в девятом туре россий-
ской волейбольной Супер-
лиги. Для уральского клуба 
это восьмая победа в девяти 
играх чемпионата. Один сет – это, наверное, максимум, на что могли рассчи-тывать волейболистки из Бе-лоруссии. Для «Уралочки», ко-торая пока лишь раз проигра-ла в чемпионате, игра с аутсай-дером лиги была чистой фор-мальностью. «Минчанка» одер-жала в чемпионате лишь две победы. После проигранного перво-го сета – 20:25, «Уралочка» не оставила шансов своим против-никам: 25:17, 25:18 и 25:20. – Результатом доволен, а вот игрой – не совсем, – заявил по-сле матча наставник свердлов-чанок Николай Карполь. – Я не был со своей командой на про-тяжении нескольких туров, по-этому после моего отсутствия нам нужно было найти с коман-дой контакт по игре. Сначала это было сложно, но ничего, по-том получилось. Игра стала не-много другой. Сегодня победа достигнута за счёт более высо-кого качества техники – точнее приём, увереннее подача.

На данный момент «Ура-лочка» занимает вторую строч-ку в турнирной таблице, лишь по партиям уступая калинин-градскому «Локомотиву». Но у двух клубов одинаковое коли-чество очков – по 25. «Уралочка» движется отлич-ным курсом. Подобная побед-ная серия у клуба была в сезоне 2011/2012. Тогда волейболист-ки «Уралочки» на старте сезо-на выиграли семь игр из восьми и заняли в итоге третье место. Кроме того, подобный резуль-тат был и в сезоне 2003/2004, когда уральская команда стала чемпионом. В тот год во втором круге (от первого команда бы-ла освобождена) «Уралочка» вы-играла 9 игр из 10. Но на магию цифр и совпа-дения пусть больше обраща-ют внимание спортивные ста-тистики. Важно, что нынеш-няя команда показывает уве-ренную игру. Капитан коман-

ды Ксения Парубец по итогам девятого тура заняла вторую строчку в гонке бомбардиров – 23 мяча. А екатерина евдоки-
мова – в тройке по «блокам». Понятно, что в прошедшем матче на первое место вышла разница в классе. Более серьёз-ное испытание у «Уралочки» будет в следующем туре – с мо-сковским «Динамо», а потом че-рез тур – с саратовским «Прото-ном». В тех играх нужно иметь в запасе что-то более весомое. Перед стартом сезона Ни-колай Карполь отмечал: глав-ное – чемпионат России. Выхо-дит, у Карполя всё пока идёт по плану. 
Подготовлено в соответствии с критериями,
утверждёнными приказом  
Департамента информационной политики 
Свердловской области от 09.01.2018 №1  
«Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых 
государственными учреждениями Свердловской 
области, в отношении которых функции и полно-
мочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской 
области, к социально значимой информации».

окончательные  
претенденты  
на «оскар» (по 5 кино-
работ в каждой номи-
нации) будут объявле-
ны 13 января. 92-я це-
ремония вручения пре-
мии состоится 9 фев-
раля в лос-анджелесе. 
её будут транслиро-
вать на 225 стран

«уралочка»  
не знает поражений 
в последних пяти 
матчах

свердловчанки  

завоевали три медали  

на кубке россии по дзюдо

В Майкопе завершился кубок россии по дзю-
до. уже традиционно свердловские спорт-
смены сумели завоевать сразу несколько  
наград турнира.

Первую медаль в копилку сборной ре-
гиона принесла Яна Полякова, которая вы-
ступала в категории до 63 кг. В первой же 
встрече она потерпела поражение, одна-
ко затем одержала три уверенные победы 
в схватках с представительницами осетии 
и ХМао и сумела завоевать бронзовую ме-
даль турнира.

– с детства я не любила проигрывать. По-
сле первых моих соревнований я пришла к от-
цу и сказала, что стала третьей, хотя на са-
мом деле проиграла все встречи, – рассказа-
ла Яна после соревнований. – Я всегда еду за 
медалью.

ещё две награды завоевали Дали Лилуаш
вили и Людмила Налетова, которые выступа-
ли в одной весовой категории (до 70 кг). обе 
спортсменки уверенно дошли до полуфина-
ла, где Налетова уступила дзюдоистке из осе-
тии. Дали лилуашвили свой полуфинал вы-
играла, а затем победила и в финале, одолев 
обидчицу своей одноклубницы. а людмила 
Налетова сумела победить в схватке за брон-
зовую медаль.

– Не совсем довольна борьбой, много 
ошибок допустила. Но это новая для ме-
ня весовая категория, поэтому буду рабо-
тать дальше, чтобы в дальнейшем полу-
чать удовольствие от победы, – отмети-
ла победительница Кубка россии Дали ли-
луашвили.

данил палиВода
Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом
Департамента информационной политики Свердловской области  
от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых государственными 
учреждениями Свердловской области, в отношении которых функции  
и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной 
политики Свердловской области, к социально значимой информации».

«Уралочка» идёт верным курсом

ещё одно испыта-
ние предстоит дру-
жине карполя уже 
завтра – 19 декабря. 
«уралочка-нтМк» 
проведёт второй до-
машний матч в лиге 
чемпионов в этом се-
зоне. игра с болгар-
ским клубом «Мари-
ца» пройдёт в 19:00 
по уральскому вре-
мени во дворце игро-
вых видов спорта

«красная бурда»  

спустя год вновь вышла 

в печатной версии

как обычно, накануне нового года вышел  
в свет очередной том полного собрания со-
чинений екатеринбургского юмористического 
журнала «красная бурда».

«Кб» уже много лет считается лучшим 
юмористическим изданием россии. На бума-
ге оно выпускалось 28 лет (с 1990 по 2018-й), 
теперь выходит только в электронном виде.

Полное собрание своих сочинений авторы 
«Красной бурды» печатают с 2015 года. еже-
годно делается по одному тому. Нынешний – 
уже пятый. В нём собраны публикации, выхо-
дившие в журнале в 2007-2009 годах.

Презентация пятого тома пройдёт на тра-
диционном новогоднем концерте «Красной 
бурды», который состоится 29 декабря в ека-
теринбургском Камерном театре.

Владимир ВасильеВ
Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными 
приказом Департамента информационной политики Свердловской 
области от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения 
информационных материалов, публикуемых государственными 
учреждениями Свердловской области, в отношении которых 
функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент 
информационной политики Свердловской области, к социально 
значимой информации».
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на концертах «красной бурды» 
сдержать смех порой не удаётся даже 
исполнителям (на снимке – Владимир 
Маурин)


